



双松会会報

第21号「双松会」通卷26号「松高北高同窓会報」通卷26号

発行 松江市奥谷町164
島根県立松江北高等学校内 双松会事務局 TEL ②4888・②0655
印刷 有限会社 高浜印刷 TEL ③69100

ア い さ つ

A black and white portrait of a man with glasses, wearing a suit and tie, set within an oval frame.

双松会員の皆様にはますますご健勝でご活躍のことお慶び申し上ります。

井戸内長會

双松会員の皆様にはますますご健勝でご活躍のこととお慶び申し上げます。

去る八月二十八日、本会の役員会において金築修会長のご退任に伴い、この度、双松会長に選任されましたことはまことに光榮に存じます。

私はもとより不敏菲才の身でありますして伝統ある双松会長の重責に耐え得るやを危惧するものでございますが、会員の皆様のご指導と学校当局のご協力を賜わりつゝ、その責務を果たす覚悟であります。

私は昭和二十年の春、吾が国が激動の最中に赤山を巣立つてから五十五年。時の流れは休むことなく過ぎ去つた跡を顧みればその速さに驚いています。(松中六十五期) 双松を仰ぎながら共に学んだ少年の日の出会いが、生涯を通じて珠玉の友情をあたえてくれた赤山時代であつたことを思い、しみじみとその幸せに感謝するこの頃であ

北高生を育てたい

校長 鞍嶋 弘明

今年は例年ない猛暑でしたが、双松会会員の方には御健勝にて御活躍の事とお慶び申し上げます。

松江北高校も明治九年創設以来、今年で百二十四年目を迎え、双松会会員も約三万五千人となりました。私達教職員は生徒を育てる事がすべての職業ですので、会員の皆様の存学中の実績と社会での幅広い活躍を自信と誇りにし、輝かしい伝統を継承しつつ、「質実剛健」を基盤に、文武両道の精神を重んじ、赤山での教育活動に取り組んでいます。新聞紙上、高校生による犯罪が賑わっている昨今ですが、赤山の高校生は真摯な学校生活を続けています。

今年三月の進路状況を見ますと、東京大学八名合格をはじめとして、国公立大学合格者三七三名、私立大学合格者四九四名、短期大学等合格者六三名

となつています。ペネツセコーコーポレー シヨンの調査によると、国公立大学三七三名の合格者数は全国公立高校で一位と聞き、たいへん喜んでいます。また在校生の現在の学力を見る時、全国のトップレベルにあり、将来を期待している所です。一方部活動において、運動部は六月に行われた島根県総合体育大会で三年連続男女総合優勝を果たし（通算十五回目の優勝）、全国大会（インターハイ）に約四十名の生徒が出席いたしました。来年は島根県総体史上初の四連覇を狙います。文化部では合唱部が昨年全日本合唱コンクールで金賞（一位）を獲得し、今年も順調に勝ち進んでいます。また郷土史研究部が八月静岡で行われた全国高校総合文化祭で「古墳」をテーマに最優秀賞（二位）を獲得し、全国まんが大会、全国英語弁論大会でそれぞれ三位と入賞ラッシュが続いています。松江北高校の教育活動もほぼ順調に進んでおり、

簡単です。また一度壊れるとそれを修復するには長い年月が必要です。私は常々現状に満足する事は後退のはじまりだと考へています。従つて今後とも氣を引き締めて学校運営にあたるつもりです。

この度、文部省が実施した学校評議員制度を島根県において本校はいち早く希望いたしました。これは地域や社会に開かれた学校づくりのためには校長が学校外の意見を聞くためのしくみであります。私の真意はこの伝統ある松江北高校が永遠に発展するためには、学校外の意見に忠実に耳を傾け、双松会、PTA、地域等と密接な連携を保ち、協力を得ながら信頼される事が不可欠と考えたからです。私達教職員松江北高校生徒を二十一世紀の日本に貢献するたくましい人間に育てるために精いっぱい頑張りますので、双松会会員の皆様に今後とも御支援、時に忠告をよろしくお願ひ申し上げます。

事務局(校内幹事会)
平成12年4月

昭和四十一年五月二十二日、開校九十周年の記念の日に、母校が赤山に復帰することが決議され、このことは私たちの長年の悲願であり感激一入なものがありました。

しかし、附中が大輪町へ、松江一中が赤山から附中跡地（外中原町師範学校跡地）へ、母校が西川津町から赤山へと、三つの学校がタイミングよく移転することは思い外の難事業でした。

当時の田部双松会長のご尽力はもとよりであります、直接に移転の業務に当られた校舎建設期成同盟会長の柴田午郎先生、今は亡き幹事長の馬場純一先生、校長であつた兼折博先生、そして、事務局の担当であつた諸説秀富先生、松本幹彦先生たちの対県、市の当局との交渉、移転する学校の保護者や地元、関係者の理解を得るための話し合い、グランド用地の確保、起雲館の再建など、次から次へとおこる難問題の解決のために日夜にわたらる献身的なご尽力と筆舌に尽し難いご苦労は忘

昭和五十三年五月二十一日、二十八年ぶりに吾が母校が赤山復帰した日です。新校舎の竣工、創立百周年記念式典は将に生涯の感激の日でありました。赤山への復帰運動の当時、PTA会長、双松会役員のひとりとして関与し、各先生方の往時の辛苦を想起し、感謝の一念をもつて敢えて申し述べた次第であります。

かつて、校長であった西村房太郎先生は双松に象徴される「質実剛健」を強調され赤山の伝統的氣風を醸成されたときいています。

「質実」と「剛健」を校風として、権勢にこびりず時流におもねらない生活信條をかたくなまでに守る赤山精神は、今日、心を忘れすべてに物を中心とした風潮の中にあってまことに尊い存在ではないかと思います。

先きの委員会において母校の創立百二十五周年記念の総会を明年の秋に開催することが決定されました。明年は輝かしい二十一世紀を迎える意義深い年でもあり盛大に、そして内容の充実した

作って頂けれ
近年、母校のましいものがあ
格者状況にして成績をあげ、マ
れて全国の注目
た、今年の県高
ても総合優勝を
を達成をしまし
文系部活動も
をしてる由で
であります。
このことは生
動と師弟同行の
員の不斬のご努
ます。

赤山への道は十年間の才月
れることが出来ません。

記念総会にいたしたいと考えています。
会員の皆様も一人でも多くご参加を

詩人宮澤賢治がその最晩年、数年間集中していたの

松籟

年の数年間集中して、文語詩といふやうな死の自らする切実な作業だ。なかに次の一篇

ていたの仕事である。そ
覚が底流つた。そ
がある。

事務局（校内幹事）の転出	梅瀬 龍司	(第21期)	
平成12年4月の人事異動	田中 正樹	(第32期)	
△転出▽	伊藤 尚子	(第40期)	
△転入▽	吉城 聖顕	(第24期)	
安達 三美代	山本 川谷 奥名	山代 正徳 富朗 穀	(第39期) (第29期) (第38期)
遠藤 雅己	松本 典子	(第41期)	
(第42期)	(第42期)	(第45期)	

うりたのみをじうそしてのしる、在の心意めでたん無用結実だ。弟関に記さる。

岩手山を登り小岩井農場に遊んだ。実際は一年にも足らぬ期間の、師範の覚悟にまで踏みこんで、その歩質しつづけていくところに「師」件があるかとも見える。それがまよ、唯一の仕方でもあるのだろう。

「本年度の進路状況」

多様化や変化が取り沙汰されて久しい大学入試も、この三年間でようやく整理され落ち着いた感があります。変化と多様化は大学入試の方法のみならず、大学のあり方と学生たちの大学観にも現れているようです。

まず入試の方法ですが、それぞれの大学が、その特徴と求める学生像を明確にし、それに応じて選抜の方法を明確にしていった結果、ほぼ三種類の流れが定着してきました。

ひとつは、従来から何かと批判の多かった競争選抜型の入試です。例えば国立大学は、大学入試センター試験を一次として課した上にさらに各大学が個別の学力試験(二次試験)を実施します。基礎的な知識とその運用力の有無と達成度を複数の科目で重ねて問

い、大学で行われるさらに高度な教育や研究実践に円滑に移行できる学生を選抜するのが狙いです。特に理系では、一次試験の受験科目を増やす傾向さえ出てきました。当然、競争も激化し、受験生の負担は明らかに増えていますが、国際競争に耐えうる頭脳資源の育成・確保はもはや大学の存続のみならず、国の存亡にもつながりかねない重要な問題になっていることを示しているのかもしれません。

もうひとつは基準達成型入試と呼べるもので、特定の問題に関する発想力ではなく、個性ある学生を重点的に入学させて、大学のみならず社会を活性化設定し、それをクリアした学生を入学させる入試です。特定する基準の数を減らし、個性ある学生を重点的に入学させて、大学のみならず社会を活性化しようという意図が背後に存在します。

三番目は、全入型入試です。従来のようないい明確な入学基準は設けず、まず志願者全員を合格させ、たとえ一、二

年生次に高校レヴェルの英数の補習を

実施しても、入学した学生を四年間か

けて有為な人材に育てあげることが大

学の大きな使命であり、存在意義だと

いう発想から生まれたものです。

競争選抜型入試しか存在しなかつた

三〇年前に比べると、今の受験生は、

上記のいずれかの入試を利用すれば大

多数が大学に進学できるという「ぜい

たく」を享受しています。入学時のこ

の「ぜいたく」は同年令人口の約半分

が大学生であるという高学歴時代の到

來を物語ると同時に、「大学に入りさ

えすれば何とかなった時代」の終わり

を告げています。この三年間の社会状

況の変化は、ようやく日本の大学生に

始めています。「大学合

格」は人生を保証する手

形ではなく、少々無茶を

しても許される免罪符で

もなく、人生に数多く存

在する「通過点」のひと

つにすぎないことに学生

たちも気づき始めていま

す。大学もまた、何をど

れだけ学生に教えるかと

いうことのみならず、ど

ういう目的でどういう人

材を育成できるかといっ

た能力を問われる時代に

なっています。

そういう時代の中で、

北高生は今年もすばらし

い合格実績をあげまし

た。国立大学合格者の数

だけ見ても、五十三万人

が受験したセンター試験

を皮切りに、五倍を越え

る競争にまで難化した

平成11年度学校種別合格状況(平成12年3月集計)

	平成10年3月			平成11年3月			平成12年3月		
	現役	卒生	計	現役	卒生	計	現役	卒生	計
国立大学	213	64	277	219	70	289	234	69	303
公立大学	29	14	43	32	8	40	60	10	70
私立大学	410	193	603	404	181	585	344	150	494
短期大学	80	6	86	54	5	59	38	1	39
専門学校等	20	1	21	26	1	27	22	2	24
就職	1		1	1		1			
合計	753	278	1,031	736	265	1,001	698	232	930
クラス数	10	クラス	10	クラス	10	クラス	10	クラス	10



松中六十五期(昭和二十年卒業) 同窓会全国大会

各期だより



特別寄付

双松会会員より母校に対する温かいご寄付を賜り有難うございました。主なものは、次の通りです。

◎十月二十一日、双松会昭和六年会松江地区有志(松江中学昭和六年卒業同窓会)の代表 清水 正(医学博士)様より寄付金(十万円)いただきました。双松会常任幹事会に

はかり、北高の部活動激励金として使用させていただきました。

◎十一月一日、島根県農林水産部

にお勤めで、山林部赤山会の会員太

田耕一さん(十八期卒業)と幹事長

土江健雄(二十七期卒業)さんを中

心に、今年度北高卒業生に対して卒

業記念樹三五〇本を頂きました。樹

木耕一さん(十八期卒業)と幹事長

土江健雄(二十七期卒業)さんを中

心に、今年度北高卒業生に対して卒

業記念樹三五〇本を頂きました。樹